



JOURNEE VERTE
4 JUIN 2025, 9H00, COJC

I – COMMUNICATION

Mesdames, Messieurs les agents de notre administration,

Savourez l'instant présent, vous êtes en train de vivre un moment historique. Prenez conscience que pour la 1^{ère} fois, nous avons décidé de tous nous réunir pour une formation, sur une journée banalisée. Hormis de rares exceptions, les services de notre administration sont fermés aujourd'hui.

Or, vous savez combien je suis extrêmement vigilant à assurer le service public auprès de nos concitoyens. Je n'y déroge habituellement qu'avec la main tremblante tant il est primordial que nous assumions notre mission d'intérêt général dans une période où tant d'autres institutions ne sont plus aussi présentes pour nos administrés.

Si j'ai donc décidé de poser cet acte fort, c'est que le moment est grave. Le réchauffement climatique, c'est maintenant. La Nouvelle-Aquitaine subit déjà l'augmentation des 1,5 degrés supplémentaires pourtant envisagée ultérieurement dans certains territoires. D'ici 2100, avec 4 degrés de plus en moyenne, certaines

parties de notre planète seront inaccessibles à l'être humain en raison d'une chaleur et d'une humidité incompatibles avec notre organisme. Insidieusement – parce que cette évolution est très progressive – nous changeons radicalement de monde.

C'est la raison pour laquelle les élus de la ville et de l'agglomération ont posé des actes forts : une véritable révolution des poubelles est en cours ; en matière d'éclairage, prenez conscience que nous sommes le 1^{er} territoire européen d'éclairage public photovoltaïque ; les travaux du réseau de chaleur urbain avancent à grand pas ; la ville se métamorphose par une végétalisation de ses espaces publics. Et demain, journée mondiale de l'environnement, le conseil d'agglomération se prononcera sur la nouvelle stratégie en matière de mobilités.

Tous ces choix sont dictés par des considérations écologiques, sociales et financières. Ils sont orientés vers 3 objectifs :

- Décarboner
- Réduire
- S'adapter

Et là, je parle aux fonctionnaires de la mairie et de l'agglomération. Un fonctionnaire, ça fonctionne. En clair, les agents publics que vous êtes doivent être force de proposition. Mais ils doivent aussi mettre en œuvre les décisions politiques. Ces choix politiques sont bousculants. Il faut les intégrer, vous adapter, que vous soyez pour ou contre. Je pense aux horaires d'été ou à la réduction de la place de la voiture en ville. C'est ce qu'on appelle l'obligation de service public.

Mais je veux aussi parler aux citoyens que vous êtes. Cette journée verte va sans cesse faire des allers-retours entre vos deux conditions d'agents publics et de citoyens. Pour que vous soyez efficaces, il faut que nous parvenions à vous partager nos convictions. On se situe, là, dans le domaine du débat public.

Cette journée verte est donc déterminante, j'espère que vous en serez persuadés au terme de cette formation collective. Cet après-

midi, nous nous appesantirons sur les questions de déplacements et de mobilités. Le sujet de la voiture individuelle est majeur. La voiture, c'est d'abord un moyen de locomotion d'autonomie et de liberté. C'est parfois une nécessité pour transporter des proches comme ses enfants à la crèche ou à l'école.

Mais la voiture, avec des moteurs thermiques, doit aussi reculer avec, quand c'est possible, des solutions à court ou moyen terme : changement de motorisation, alternative de moyen de locomotion, notamment pour supprimer la 2^{ème} voiture dans un ménage.

Bref, la voiture doit être à sa juste place.

Je laisserai la parole ensuite à mes collègues sur la présentation du programme donc je ne vais pas préempter cette séquence.

Je veux vous dire que c'est la 1^{ère} fois qu'une collectivité, en France, organise un tel évènement pour ses agents. Une journée consacrée à ce qui constitue l'enjeu majeur des prochaines années, prochaines décennies, prochains siècles.

Soyez donc fiers d'appartenir à notre administration commune et évitez les mauvais coucheurs qui pourraient estimer que nous avons bien d'autres choses à traiter. Non, il n'y a rien de plus important que de se sensibiliser à la transition environnementale et sociale. C'est le rôle d'un employeur vis-à-vis de ses agents, c'est son obligation, c'est aussi son honneur. Chacun, dans sa diversité, des crèches à la collecte, du théâtre aux finances, nous devons être exemplaires.

Profitez de cette journée, apprenez, instruisez-vous, buvez les paroles de nos intervenants et gardez votre sens critique. Vous êtes les garants d'une ville et d'une aggro écolo, soyez-en heureux et dignes.